

Valverde: «En la UTE de Villabona los presos vuelven a dar la cara a la vida»

Los psicólogos presentaron sus investigaciones sobre la Unidad Terapéutica de la cárcel asturiana en un acto en el que reivindicaron su continuidad.

Elena FERNÁNDEZ-PELLO

La Unidad Terapéutica y Educativa (UTE) del centro penitenciario de Villabona funciona como una «cárcel alternativa», según el psicólogo Jesús Valverde, profesor de la Universidad Complutense. Él es uno de los tres investigadores que ayer, en un acto en el Club Prensa Asturiana de LA NUEVA ESPAÑA, presentaron sus estudios sobre esa unidad, pionera en España en la rehabilitación y reinserción de los internos. «En la UTE los presos tienen la posibilidad de volver a dar la cara a la vida para salir adelante», manifestó Valverde y Francisco Javier Rodríguez, profesor de Psicología de la Universidad de Oviedo, aseguró que el índice de reincidencia es menor entre los internos que pasan por la unidad, «no llega al seis por ciento en dos años». «La UTE saca al preso de la mentira, le hace aceptar su pasado y motiva su futuro», afirmó.

Rosa Fernández, presidenta de la Asociación de Familiares y Amigos de la UTE, abrió el acto, dando cuenta de la revocación del acuerdo de colaboración que mantenía con la Secretaría General de Instituciones Penitenciarias y de la prohibición de acceso al centro penitenciario, que le fue cursada por sus responsables hace unas semanas. Fernández habló de «agresiones de la dirección desde hace dos años» y utilizó la palabra «venganza» para referirse a lo sucedido. «Seguiremos en la defensa de la UTE», aseguró antes de acabar su exposición y presentar al resto de los ponentes.

Jesús Valverde, doctor en Psicología y autor de un libro que la representante de las familias de la UTE calificó como «de referencia», «La cárcel y sus consecuencias»,



NACHO OREJAS

El público asistente a la presentación de las investigaciones sobre la UTE de Villabona.

«Cuando mejor está funcionando es cuando se la quieren cargar», afirma Francisco Rodríguez

contó que en sus comienzos trabajó como psicólogo con niños y en el seguimiento de su evolución acabó de la mano de alguno de ellos en la cárcel. «Pienso que no hay cárceles buenas, pero conecté con la UTE y mis planteamientos comenzaron a tambalearse», reconoció. La unidad

es, bajo su punto de vista, «una cárcel alternativa» y manifestó que su participación en el acto de ayer tenía como objetivo «defenderla». «La cárcel es cosa de pobres, porque el código penal es cosa de pobres», dijo y explicó que, según sus observaciones, quienes entran en la cárcel se vuelven personas «más introvertidas, amargadas y solitarias. Y si no habían llegado antes, en la cárcel llegarán a la droga».

Francisco Javier Rodríguez considera que «es un atraso pensar que el castigo reinserta» y lamentó que precisamente «cuando mejor está funcionando la UTE es cuando se la quieren cargar».

Txus Morata, doctora en Pedagogía y profesora de la Universidad «Ramón Llull» de Barcelona, explicó que varios investigadores de la institución visitaron la UTE de Villabona y realizaron más de trescientas entrevistas a internos, profesionales y familiares. A la vista de los datos recabados su primera conclusión es que «la pedagogía social aplicada a los medios penitenciarios da resultados positivos». «El interno es parte activo del proceso de cambio» es otro de los valores destacados por los psicólogos catalanes, que según Morata quedaron «cautivados» al conocer el modelo asturiano.